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巴西矿业巨头淡水河谷连遭信用降级

标准普尔评级公司日前将巴西铁矿石巨

头 淡 水 河 谷 的 信 用 评 级 从 A － 下 调 为

BBB＋；高盛也将淡水河谷在纽交所上市的

股票从“购买”级别降为“持有”级别。淡水河

谷连遭国际信用评级机构降级，市场普遍预

测其财务状况在未来两年内将不容乐观。据

悉，去年以来，国际市场上铁矿石价格下跌了

近一半，导致淡水河谷市价估值缩水1/3。

尼泊尔发行首册本土汉语教材

由尼泊尔马卡鲁出版社编印的中、尼

双语《简单读写汉字》日前在加德满都举行

新书发布会。该书是尼泊尔出版发行的首

册本土汉语教材，被认为是尼泊尔“汉语

热”的标志之一。尼泊尔政府首席秘书鲍

德尔认为，学习汉语能够帮助尼泊尔人民

更好地了解中国，特别是理解中国如何在

短短几十年实现了经济繁荣、国家富强，这

对促进尼泊尔经济发展意义重大。

天津“两会”首次披露自贸区思路

天津市第十六届人民代表大会第三次

会议 25 日开幕，天津市市长黄兴国作《政

府工作报告》时指出，中国（天津）自由贸易

试验区对外商投资实行准入前国民待遇加

负面清单管理，对境外投资项目实行备案

管理。这是 2014 年 12 月天津自贸区获批

以来，官方首次对外透露自贸区建设思路。

中国春运大军增至37亿人次

为 期 40 天（从 2 月 4 日 至 3 月 16 日）

的春运大幕即将拉开，最新数据显示，今

年春运出行增加了近 1 亿人次，达 37 亿人

次。中国铁路总公司副总经理杨宇栋介

绍 ，今 年 春 运 铁 路 安 排 图 定 旅 客 列 车

2673.5 对 ，节 前 、节 后 分 别 增 开 临 客 476

对、515 对，运力达历年之最，但运能与运

量矛盾仍较突出。

特斯拉在京津冀布局超级充电站

全球知名电动汽车品牌特斯拉 24 日在

天津的首个超级充电站正式投入使用。加

上此前在北京及河北沧州的布局，目前，特

斯拉在京津冀地区已有约 10 个超级充电

站，努力打通该区域短途绿色城际交通线。

（本报综合报道）

贸易推广的专业媒体平台

官方微博官方微信

三言二拍

■ 本报记者 季春红

1 月 26 日，全国贸促系统工作会议在京

召开。记者了解到，除了来自系统内各地方

各部门和驻外机构的主要负责人外，本次会

议还特别邀请了外交部、商务部、财政部等

相关部委的代表。会议紧紧围绕全面贯彻

党的十八大，十八届三中、四中全会，中央经

济工作会议和中央外事工作会议精神，回顾

总结了 2014 年主要工作，研究部署了 2015

年重点任务。会议传达了国务院副总理汪

洋对贸促会工作的重要指示。

会上，中国贸促会会长姜增伟作了长达

2 个多小时的工作报告。姜增伟表示，2014

年，面对复杂严峻的国际国内环境，贸促系

统全面贯彻党中央、国务院决策部署，紧紧

围绕国家经济社会发展和经济外交大局，加

快推进转型升级，不断放大功能作用，着力

提升服务政府、服务企业、代言工商的能力

和水平，形成了上下联动、主动作为、蹄疾步

稳、狠抓落实的良好局面，推动各项工作取

得了新发展。

姜增伟指出，2014 年，贸促系统转变观

念，提高思想认识，加快职能调整，推进机构

建设，服务国家和地方发展大局；突出重点，

积极扩大对外交往，成功举办了 APEC 工商

界活动，着力办好重点论坛会议；提质增效，

推动展览工作健康发展；拓展功能，实现了

商事法律服务新发展；加强调研，提升了代

言工商能力。

不 过 ，记 者 发 现 ，在 历 数 贸 促 会 历 史

业绩的同时，姜增伟也表达了围绕贸促会

业 务 拓 展 及 功 能 强 化 进 行 大 刀 阔 斧 改 革

的决心。姜增伟认为，不能仅局限于固有

的业务模式，要打破简单的迎来送往的交

流模式，用发展的眼光寻找新时期贸促会

发展的破题方向。姜增伟强调，要动用一

切 力 量 ，建 立 一 系 列 高 端 交 流 和 服 务 平

台，先行出击，打造贸促会的特色，彰显贸

促会的活力。

据记者观察，在姜增伟的讲话中，以深

化改革和创新驱动发展模式强化贸促会功

能的核心思想贯穿始终。有与会代表认为，

姜增伟的讲话全面而又客观地分析了贸促

会当前的业务状况和发展瓶颈，话里话外都

透露出改革创新的强劲动因。

当前，世界经济处于危机后的调整期，

各国的经贸政策出现不同程度的变化，经济

增长充满诸多不确定因素，宏观经济层面的

调整正在进一步深化。作为有着 60 多年辉

煌历史的中国贸促会，需要站在新的历史起

点上，重新审视业务内容和职能转变，并以

开放的心态与时俱进。贸促全系统迫切需

要以认识新常态、适应新常态、引领新常态

的三部曲，实现业务渠道拓展、服务水平提

升、品牌和影响力进一步增强，以此强化贸

促会的机构职能。

在谈到改革的步骤和具体实施的业务

领域时，姜增伟着重强调，首先要从展览和

论坛的“瘦身”着手，从根本上改变以展览

规模和论坛数量论英雄的旧格局，要始终

把质量和水平放在所有考核的第一位。其

次要强化多双边合作机制，建立更多有助

于企业涉外发展的信息平台。而在应对国

际贸易摩擦方面，贸促会要主动承担起更

多责任。

在谈到项目的质量和水平时，姜增伟以

汉诺威、科隆、米兰等地的展会以及举世闻

名的达沃斯经济论坛为例，道出了贸促会系

统内的国际性大型会展活动应该参考借鉴

的发展方向。

姜增伟着重强调，贸促系统要主动适应

经济发展新常态，紧紧围绕对外工作新战

略，坚定不移地落实国家重大发展任务和工

作部署，坚定不移地推进体制改革和职能转

变，统筹运用贸促系统的资源和力量，大力

开展贸易投资促进活动，全面放大功能作

用，为我国实施新一轮高水平对外开放、培

育参与和引领国际合作竞争新优势作出更

大的贡献。

对于新时期的贸促会来说，2015 年将

是推行改革的元年。按照姜增伟在会上的

讲话，中国贸促会将在以下 8 个方面强化

业务能力，提升服务水平：一是健全多双边

机制，做实对外经贸交流合作；二是打造品

牌展会论坛，创造更多贸易投资机会；三是

扩展商事法律服务，为企业国际化经营保

驾护航；四是全面启动经贸摩擦应对，积极

维护企业正当权益；五是加快壮大商会实

力，增强服务企业能力；六是参与“一带一

路”建设等战略实施，配合实现重大外交外

经贸工作目标；七是代言工商企业，优化经

贸发展环境；八是加强信息和培训服务，提

升企业经营力。

以深化改革和创新驱动强化贸促功能
——2015年全国贸促系统工作会议在京召开

一份由普华永道发布于达沃斯论坛期

间的调研报告，再度引发了舆论关注。这

份针对全球 1300 名 CEO 的信心调查结果

显示，美国一举超越中国，成为 CEO 心目中

的“头号投资目的地”。

作为全球第一与第二大经济体，有关

中美两国各领域排名的新闻，多少会被好

事者赋予“狮王争霸”式的零和较量色彩。

特别是在美国经济强势复苏、中国增速持

续回落的当下，上述调查结果更易触动国

际 舆 论 的 敏 感 神 经 。 一 些 人 据 此 演 绎 出

“ 中国失宠”等论调，自以为嗅到了“ 大逆

转”的味道，实则大谬不然。

诚然，数月来，美国经济出人意料地一枝

独秀。经济增速的飙升、失业率的持续下降、

通胀的趋缓，都让人为这个老牌资本主义国

家所焕发出的活力而惊叹。这一情形对于奥

巴马政府所一直提倡的制造业回归无疑是一

大利好，也为美国的投资环境增色不少。

相形之下，中国的表现却似乎不尽如

外 界 所 愿 。 中 国 官 方 日 前 公 布 的 数 据 显

示，去年中国 GDP 降为 24 年来的低点，楼

市前景扑朔迷离、产能过剩阴影不散及地

方债务持续增加等问题，增加了外界对中

国发展前景的忧惧。相应的，中国去年全

年的吸引外资数额也仅增加了 1.7%。

如果仅看到这一点，那么中美之间的所谓

胜负似乎一目了然。然而，现实远比理论要复

杂。正如中国国务院总理李克强22日在达沃

斯发表致辞所一再强调的，中国的增速下降，

主要还是中国政府的主动调控所致。其根本

目的，是为了促进更为公平和可持续的发展。

而这种前景，正是在华外企所念兹在兹的。

一个值得全球 CEO 们重点关注的动态

是，日前，中国公布了新外资法草案。这一

亮点颇多的法律草案中，中国致力于打造

更为开放、公平、透明和可预期的投资环境

之初衷跃然纸上。舆论普遍认为，该法一

旦实施，将为中国的投资环境加分不少。

同样在本届达沃斯论坛上，李克强指出，

国际社会应当携手共度时艰。这是因为，在

全球化深入发展的当下，国家无论大小，都不

可能永远一枝独秀。以美欧经济冷热不均为

例，早有权威人士指出，这种状况不仅极为罕

见，而且不可持续。因为在组成标准普尔500

指数的上市公司中，大约40%的销售都来自于

欧洲。如果欧元区经济面临增长持续放缓，

那么美国的经济增长迟早面临窘境。

同理，早已互为对方第二大贸易伙伴的中

美两国，也意识到两国之间命运的紧密相连。

这也是中美高层一直呼吁加快两国投资协定

谈判进度的主要原因。因为对方投资环境的

拓宽，便是己方企业的福音，而要获得这样的

待遇，必须努力改善自己的营商环境。这是一

个相互妥协的过程，更是一个共赢的过程。

诚然，在实践层面，两国围绕投资合作

的摩擦不绝如缕。特别是在近期，随着美

国制造业加速回流，中美在一些领域的摩

擦势必加剧。但这丝毫不能逆转中美投资

环境“美美与共”的大势。那些紧盯中美投

资吸引力排行榜的人，与其“见风就是雨”，

不如抓紧在中美投资协定谈判结束前补补

课，方不至于错失了两国加深合作所带来

的大好机遇。 （石 岩）

中美竞拼排行榜：不是你死我活 无须争风吃醋
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